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INTERÉS ELECTORAL  
 
QUERÉTARO, SIN VIOLACIONES A LA VEDA ELECTORAL: INE 
Por Mercedes Cortés 
Larissa Meza, Vocal Ejecutiva de la Tercera Junta Distrital del INE aseguró que no se han detectado 
violaciones a la Ley de Revocación de Mandato en lo que respecta al impulso de campañas de propaganda 
gubernamental en el Estado de Querétaro. En el mes de febrero -apuntó- se realizaron dos ejercicios de 
monitoreo bajo la dirección de la Unidad Técnica de Fiscalización, no obstante, no se detectaron 
irregularidades. “Cada proceso electoral o cada ejercicio democrático se ha visto un interés que va creciendo 
para poder respetar las disposiciones que la Ley Electoral y en este caso la Ley de Revocación de Mandato 
señala”, afirmó. (N 7) 
 
INSERCIÓN INE. El INE anuncia el FORO ESTATAL DISTRITACIÓN NACIONAL ELECTORAL 2021-2023. 
Consulta la fecha en https://www.ine.mx/sobre-el ine/distritación-electoral-2021. Sigue la transmisión en 
INETV. (EUQ 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: GRUYEROS ABUSAN, NO RESPETAN TARIFA OFICIAL 
Hay tabulador que pocos conocen; la mayoría trabaja por comisión y suben costos, afirman. (DQ principal) 
 
N: PLEITO A MUERTE  
Riña en Santa Catarina deja un muerto y un herido por arma de fuego. (N principal) 
 
AM: PEDIRÁN REGULAR BICIESTACIONES 
Comerciantes del Centro Histórico y ciclistas dialogan con la Secretaría de Movilidad capitalina para 
reglamentar estos espacios. (AM principal) 
 
PA: HA MATADO COVID A 6,500 QUERETANOS 
Muerte, miedo y dudas trajo la pandemia que desnudó las deficiencias y vicios del sistema de salud en 
México. (PA principal) 
 
EUQ: “VA 20% DEL PRESUPUESTO DE EMPRESAS A LA SALUD”  
Educar al trabajador para respetar los protocolos es uno de los principales retos para la industria, señala; 
plantea la continuidad del home office.  (EUQ principal) 
 
CQRO: FIRME Y CORRECTA, POSTURA DE MÉXICO ANTE INVASIÓN A UCRANIA: ESPECIALISTAS 
Francisco González de Cossío mencionó que la invasión, como suceso geopolítico, tiene un impacto 
económico en distinto grado, dependiendo de cada país y su circunstancia.  (CQRO principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
REALIZARON FESTIVAL 100 VINOS MEXICANOS 2022 
El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri inauguró en Viñedos La Redonda, en Ezequiel Montes, el Festival 
100 Vinos Mexicanos 2022, el evento más importante en la industria vitivinícola en el país, donde se pudo 
degustar de más de 750 etiquetas elaboradas por 50 bodegas, provenientes de ocho estados del país. (...) En 
su discurso, Mariela Morán, titular de la SECTUR, detalló que con el Festival 100 Vinos Mexicanos no solo se 
cuenta una historia, sino que se abre el calendario enoturístico de Querétaro a eventos llenos de vida, 
tradición y color; asimismo, comentó que además de vinos, los visitantes han podido descubrir un abanico de 
experiencias gastronómicas, artísticas y culturales arropadas de la calidez que representa a los mexicanos. 
(...) En el evento estuvieron presentes, Rosendo Anaya, titular de la SEDEA; Marcela Herbert, titular de la 
SECULT; Martina Pérez, titular de la SESA; la presidenta municipal de Ezequiel Montes, Guadalupe Pérez; el 
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presidente de la Asociación de Vitivinicultores de Querétaro, Mariano Velten Funcia; el presidente de la 
Asociación de Haciendas y Viñedos de El Marqués, Jaime Niembro Calzada, entre otros invitados. (PA 12, IN, 
CI) 
  
REVISARÁN CADA AÑO EL PLAN ESTATAL DE DESARROLLO  
Por Andy Martínez  
Cada año, en noviembre, se llevará a cabo una revisión del Plan Estatal de Desarrollo 2021-2027, en 
conjunto con la sociedad, los expertos y el gabinete estatal. El secretario de Planeación y Participación 
Ciudadana, Antonio Rangel informó que el objetivo es calibrar los indicadores, objetivos y proyectos 
prioritarios para incidir en el presupuesto que el gobernador del estado, Mauricio Kuri presentará cada año 
a la Legislatura Local. (Q)   
  
DIALOGAN KURI Y LA RECTORA DE UAQ 
El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri y la rectora de la UAQ, Teresa García, sostuvieron una reunión en 
la Casa de la Corregidora, con el fin de abordar diversos proyectos y necesidades de la máxima casa de 
estudios. Así lo señaló la rectora, quien destacó la sensibilidad del mandatario estatal para escuchar los 
proyectos de desarrollo e infraestructura que ha planteado la UAQ para este año; y la disposición para 
buscar alternativas y obtener recursos para su elaboración. “Tuvimos la oportunidad de platicar de algunos 
temas pendientes, proyectos de la universidad. Hay voluntad, hay comunicación; y eventualmente yo creo 
que podemos seguir en la mesa en lo sucesivo”. (PA 1 y 3) 
  
ALERTAN POR CRECIMIENTO DESMEDIDO DE CAPITAL 
Luego de la presentación del Plan Estatal de Desarrollo del gobierno de Querétaro, hecha en días pasados 
por Mauricio Kuri, el presidente del CEPIQ, Arturo Hernández celebró los puntos que aborda dicho 
documento. Afirmó que el reforzar temas como seguridad, medio ambiente, desarrollo sustentable, mejora 
regulatoria, salud, educación, entre otros; contribuye a generar confianza en la inversión inmobiliaria en la 
entidad. Por ello, se dijo confiado en que este plan genere mejores condiciones de reactivación económica 
del sector. (PA 8) 
  
ALIADOS DEL DESARROLLO DE QUERÉTARO  
El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri tomó protesta al XVIII Comité Directivo de la CMIC, delegación 
Querétaro, evento en el que reconoció a sus integrantes como firmas aliadas del desarrollo de la entidad. 
Kuri González felicitó a los nuevos miembros de la Cámara y al presidente entrante, Óscar Hale; similar, 
resaltó la gestión de Álvaro Ugalde, presidente destacado de la agrupación. (N 4SM) 
 
SUMAN MIL 345 CASOS ACTIVOS DE COVID-19: SALUD FEDERAL 
Por Francisco Velázquez 
Un total de mil 345 casos activos de Covid-19 se registra en el estado de Querétaro, dio a conocer la 
Secretaría de Salud de la federación, que señaló que este tipo de casos son aquellos que presentaron 
síntomas en los últimos 14 días, lo que permite, mencionó, identificar la mayor actividad del virus SARS-
CoV.2. De acuerdo con la información de la dependencia federal, la tasa de casos activos por cada 100 mil 
habitantes por entidad federativa posiciona en los primeros 10 lugares a Baja California Sur, CDMX, Colima, 
Aguascalientes, Tlaxcala, Sinaloa, Nayarit, Querétaro, Puebla y Campeche. (CQRO 3) 
  
POSITIVIDAD DE CASOS COVID EN QUERÉTARO RETROCEDE 70%: VOCERÍA 
El estado se aproxima a un periodo de estabilidad que nos llevaría a un descenso de Covid-19, así lo informó 
el vocero Organizacional, Erick Ventura, quien dio a conocer que durante la última semana la positividad en 
el estado retrocedió al 70%. Reconoció que la mayoría de las y los queretanos han asumido una conciencia 
colectiva positiva, lo que ha contribuido para evitar un desbordamiento del sistema de salud. Señaló que en 
Querétaro se han presentado más de 135 mil casos de Covid-19, incluidos quienes han padecido la 
enfermedad dos y hasta tres veces, además de que las hospitalizaciones se encuentran entre el 10 y el 13% 
de los casos, situación que dijo, coincide con las tendencias globales. (N 2, PA 12, ADN, IN, ELQNO, LDH, 
ALQRO, Q, CI, Q24-7) 
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AJUSTAN PROTOCOLOS DE SANIDAD PARA LA SEMANA SANTA 
Bajo evaluación se encuentran los protocolos para las celebraciones de Semana Santa, reportó la SESA 
Martina Pérez, titular de la dependencia, señaló que se mantiene un constante contacto con la Diócesis de 
Querétaro a fin de evaluar los protocolos para los eventos que se llevan a cabo en estas fechas como lo son el 
Miércoles de Ceniza, viacrucis y la Procesión del Silencio. Con el objetivo de que estos cumplan con las 
características necesarias para que no pongan en riesgo a la población que acuda a estos eventos religiosos. 
(LDH) 
  
COMIENZA JORNADA DE REFUERZO PARA ADULTOS DE 30 A 39 AÑOS 
Por Estefanía Aguilar  
La Secretaría de Bienestar del Estado de Querétaro, en coordinación con la Brigada Correcaminos, anunció la 
ampliación de la dosis de refuerzo contra Covid-19 para adultos de 30 a 39 años, en el municipio de Pedro 
Escobedo. Los días que se llevará a cabo dicha jornada son del 28 de febrero al 3 de marzo. (ESSJR 7) 
  
EL PED NO TIENE DERECHO DE AUTOR: ANTONIO RANGEL 
Por Sergio Hernández 
El Plan Estatal de Desarrollo no tiene derecho de autor, es el proceso en el que participamos muchos, tanto 
ciudadanos como equipo de gobierno, atajó el secretario de Planeación Antonio Rangel quien niega que ese 
evento sea su “destape”. Explicó que la presentación del Plan es una coyuntura muy importante para 
Querétaro, estamos ante una gran oportunidad de poner por delante los intereses de Querétaro, más allá de 
la coyuntura político electoral, de tal suerte que si aprovechamos este momento histórico podemos generar 
documentos de prospectiva, que independientemente atienda las oficinas del estado en 6 años, hay digamos, 
hay una ruta trazada en conjunto con la sociedad, eso sería muy bueno para las y los queretanos. (N 8) 
  
GUERRA ENTRE RUSIA Y UCRANIA AFECTA MERCADOS PETROLERO Y FINANCIERO: ECONOMISTA 
Por Anaid Mendoza 
Debido al conflicto bélico que actualmente existe entre Rusia y Ucrania, el presidente del Colegio Queretano 
de Economistas, Arturo Muñoz dijo que los mercados tanto petrolero como financiero son los dos rubros 
más importantes que pudieran presentar algún impacto negativo. Por otra parte, para Querétaro el impacto 
pudiera recaer en el elevado costo de los insumos energéticos, como el gas, debido a la vocación productiva 
de la entidad y su alto nivel manufacturero, principalmente el automotriz. (CQRO 5) 
 
LUZ VERDE PARA LAS CLASES PRESENCIALES POR PARTE DE SEDEQ 
Es oficial. A partir de este lunes 28 de febrero, el cien por ciento de las instituciones educativas públicas y 
privadas, deberán retomar las actividades presenciales en sus planteles, siempre y cuando cumplan con los 
protocolos establecidos. Lo anterior, fue dado a conocer por la SEDEQ que encabeza Martha Soto. De acuerdo 
con la SEDEQ, la determinación se tomó ante la recomendación del Comité Técnico para la atención de 
Covid-19. Así, se iniciará la normalización del proceso educativo estatal; asimismo, se informa que las 
instituciones que aún no cuentan con sus protocolos deberán regularizarse en los primeros días de marzo y 
así regresar a clases presenciales lo antes posible. (PA 3) 
  
ESTE LUNES, RETORNO A CLASES EN MIL 200 ESCUELAS  
La SEDEQ alineada a la recomendación del Comité Técnico para la atención de COVID-19, informa que el 
100% de las escuelas y sus comunidades educativas de todo el estado, tanto públicas y privadas de todos los 
niveles educativos, deben regresar a clases a partir del lunes 28 de febrero, siempre y cuando cumplan con el 
protocolo establecido.  Con esta acción empieza la normalización del proceso educativo estatal; asimismo, se 
informa que las instituciones que aún no cuentan con sus protocolos deberán regularizarse en los primeros 
días de marzo y así regresar a clases presenciales lo antes posible. (N 1 y 2, AM 3, EUQ, Q, IN, LDH, LVDQ, EQ, 
ADN) 
  
 
 
 



 

Coordinación de Comunicación Social 4 

LUNES 28 DE FEBRERO DE 2022 

QUE DURANTE MARZO AL 100% 
Por Cecilia Conde 
Este lunes el regreso híbrido del otro 50% de escuelas públicas de Querétaro que sigue solo en clases a 
distancia, mientras que para marzo se espera que el 100% ya se haya incorporado a esta modalidad. De 
acuerdo con Raúl Iturralde, titular de la USEBEQ, faltan mil 200 instituciones de educación básica para que 
se incorporen al modelo híbrido. (DQ 9) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
IRRESPONSABLE, DECLARACIÓN DEL SUBSECRETARIO LÓPEZ-GATELL 
Por Mónica Gordillo 
“A mí no me convoca ninguna causa partidista, ni económica, ni política, me convoca el interés superior de la 
niñez y el reconocimiento total a sus derechos”, sostuvo Ana Paola López, presidenta de la Comisión de 
Educación y Cultura de la LX Legislatura y promotora de amparos en el estado para la vacunación de 
menores de edad contra el Covid-19. Luego de que Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y 
Promoción de la Salud, manifestó la semana pasada que existen “grupos oportunistas” que por razones 
económicas, políticas o lucimiento están “cazando a personas” para estimularlas a promover amparos para 
obtener la inmunización, la legisladora local panista dijo que la declaración del funcionario federal es 
irresponsable, ya que enfatizó que la ciencia ha demostrado que los menores de edad se contagian de Covid-
19 y tienen consecuencias en su salud. (CQRO 2) 
  
AJUSTARÁ LEGISLATURA SUS INSTALACIONES DE ACUERDO CON LOS PROTOCOLOS DE SANIDAD 
Con la aparición del Covid-19 han surgido recomendaciones para disminuir los riesgos de contagios, entre 
ellos contar con lugares con ventilación natural y espacios amplios para que no haya tanta cercanía entre 
una persona y otra. (...) El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Legislatura local, Guillermo 
Vega informó que el área de servicios materiales de Poder Legislativo les planteó algunos proyectos con el 
presupuesto de este año para hacer una intervención integral misma que incluye la rehabilitación del muro 
verde, habilitación de ventilación natural, así como a generación de energía a través de paneles solares. 
(LDH) 
  
LEGISLACIÓN DE PROTECCIÓN A PERIODISTAS DEBE INVOLUCRAR A TODAS LAS PARTES: 
GUILLERMO VEGA 
Por Sergio Hernández 
El coordinador de los diputados del PAN, Guillermo Vega dijo que, en la legislación para protección a 
periodistas y defensores de derechos humanos, no caben los diputados “adelantados”, en referencia a la 
iniciativa que presentó el diputado del PRI, Paul Ospital. “No debe haber confusión en el tema, es un tema 
desde luego importante en materia de establecer una legislación y protocolos para salvaguardar a los 
integrantes de medios de comunicación, y a los defensores de derechos humanos, pero, aquí no hay espacio 
para los adelantados, este es un asunto que se trabaja con el Gobierno del Estado, con el ejecutivo, ¿Por qué?, 
porque también implica presupuesto, implica la vinculación procedimental con instancias del gobierno”. (N 
8) 
  
DEBE REFORMARSE LA LEY LOCAL Y PERMITIR REGISTRO DE MENORES CON APELLIDOS QUE 
PADRES DESEEN: DANIELA SALGADO 
La presidenta de la Comisión de Seguimiento de la Agenda 2030 en la Legislatura del Estado de Querétaro, 
Daniela Salgado señaló que se deberá analizar reformar la Ley Local para permitir el registro de niños con 
los apellidos que sus padres deseen. Lo anterior luego de que se diera el registro de la primera bebe en 
Querétaro con los apellidos maternos de su madre y padre. (CI) 
  
GESTIONA GUILLERMO VEGA 30 MILLONES 
El diputado Guillermo Vega, gestiona más de 30 millones de pesos para el desarrollo de obras en 
comunidades de San Juan del Río. Vega Guerrero explicó que, en conjunto con el munícipe Roberto Cabrera 
trabaja para impulsar proyectos de infraestructura a favor de zonas con necesidades primordiales, como la 
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modernización del acceso a la comunidad de El Órganal, así como el mejoramiento de la carretera La Valla-
Santa Matilde. (PA 10) 
  
URGE OTRO CÓDIGO PENAL 
La Comisión de administración y procuración de justicia comenzará trabajos para crear un nuevo Código 
Penal o reformar el ya existente, para lo cual se llevarán a cabo reuniones con la fiscalía general, el Poder 
Judicial y la Consejería jurídica del gobernador del estado, dio a conocer Guillermo Vega, diputado 
presidente de la comisión. (DQ 1 y 8) 
  
LA APP MORADA REQUIERE 1 MDP 
Se requieren alrededor de un millón de pesos para la puesta en marcha de la app morada en la entidad, 
indicó Andrea Tovar, diputada local, quien mencionó que sostendrá diálogo con regidoras y directoras de los 
institutos municipales y estatal de mujeres para concretar este proyecto. (DQ 2) 
 
CAMBIÓ POSTURA DEL GOBIERNO DE MÉXICO TRAS REUNIÓN EN SENADO: BOTELLO 
Por Anaid Mendoza 
Alfredo Botello, senador de la República del PAN por Querétaro, indicó que la postura del Gobierno de 
México de condenar la invasión de Rusia a Ucrania cambió luego de una reunión que sostuvo el secretario de 
Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard Casaubón, con los integrantes de la Junta de Coordinación 
Política (Jucopo) de la Cámara Alta, el miércoles 23 de febrero. (CQRO 5) 
  
REGRESAN A CLASES PRESENCIALES CUATRO PLANTELES DE LA ESCUELA DE BACHILLERES 
Por Jahaira Lara 
Los planteles de la Escuela de Bachilleres de la Máxima Casa de Estudios ubicados en Amazcala, Jalpan, 
Concá y Pinal de Amoles comenzarán con actividades presenciales este lunes, espacios en los que se aplicará 
una estrategia conjunta con los Comités Internos y el Comité Universitario de Seguridad Sanitaria, para 
evitar riesgos a la comunidad universitaria. De acuerdo con el director de la unidad académica, Jaime Nieves, 
solo los planteles de dos grupos o menos retomarán actividades de manera presencial este lunes y el 
próximo siete de marzo, se suma el Plantel de Pedro Escobedo. (N 6) 
  
SNTE DICE QUE VIGILARÁN 
Por Ana Karina Vázquez 
La dirigencia del SNTE, de la sección 24 aseguró que el personal docente y administrativo de educación 
básica vigilará y apoyará el regreso presencial a las aulas, que comenzará este lunes 28 de febrero. (DQ) 
  
LEÓN ENRIQUE BOLAÑO PARTICIPÓ EN REUNIÓN CON LA SEDEQ 
“En formato virtual, participé junto con el pleno de la Junta Directiva del COBAQ encabezado por la titular de 
la Secretaría de Educación, en la Primera Sesión Ordinaria 2022 de esta máxima autoridad y órgano de 
Gobierno de la institución”, informó el titular del COBAQ en el Estado, León Enrique Bolaño. (VI) 
  

MUNICIPIOS 
 
INSTALAN CONSEJO DE PARTICIPACIÓN SOCIAL DE LA EDUCACIÓN DE QUERÉTARO  
El Consejo de Participación Social de la Educación en el municipio de Querétaro rindió protesta durante su 
primera sesión ordinaria, dando continuidad a los trabajos de consulta, orientación, colaboración, apoyo e 
información, que permitan fortalecer, ampliar la cobertura y elevar la calidad y la equidad en la educación 
básica en el municipio de Querétaro. El alcalde, Luis Nava comentó que el reto de este consejo es impulsar la 
educación y la cultura: “por los niños, las niñas y adolescentes, por los jóvenes y por quienes, sin importar su 
edad, aspiran siempre a aprender». (N 1 y 4, AM 6, PA 8, Q, ADN, IN, ELQNO, CI, Q24-7) 
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VAN 30 MATRIMONIOS IGUALITARIOS EN QUERÉTARO DESDE QUE SE APROBARON  
Por Andy Martínez  
A la fecha se han celebrado 30 matrimonios igualitarios en la entidad, desde que se aprobó la reforma al 
Código Civil del Estado de Querétaro en noviembre del año pasado. El director del Registro Civil en el estado 
de Querétaro, Apolinar Casillas señaló que desde que se aprobaron los matrimonios entre personas del 
mismo sexo, a la fecha van 30, sin necesidad de recurrir a un amparo. Recordó que dichos matrimonios 
igualitarios se han registrado en distintos municipios, pero en su mayoría son en la capital. (Q) 
  
ELECCIÓN DEL ORDEN DE APELLIDOS PUEDE OCASIONAR PROBLEMAS PRÁCTICOS 
Por Mónica Gordillo 
El especialista en derechos humanos y exdirector del Registro Civil del municipio de Querétaro, José Carlos 
Rojano subrayó que la elección por parte de los padres o tutores del orden de los apellidos de los menores de 
edad puede traer consigo una serie de “problemas de orden práctico”; por ejemplo, en los trámites de 
sucesión, de visas para viajar al extranjero o ante el IMSS. Tras referir que todos los apellidos son de origen 
paterno y que “la costumbre es la que hace la ley a través del tiempo”, explicó que no existen reglas 
uniformes en todo el mundo en materia de nombre y filiación. (CQRO 6) 
  
DESTINARÁ CORREGIDORA LA MITAD DE SU PRESUPUESTO A TEMAS DE SEGURIDAD  
El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa indicó que se destinarán 750 millones de pesos, la mitad del 
Presupuesto 2022, en reforzar las acciones destinadas a proteger la seguridad. El recurso programado para 
el año en curso abarca fortalecer la seguridad en diferentes rubros, entre ellos tecnología, capacitación 
policial, ampliación de alumbrado y garantizar que la población pueda acceder a espacios culturales y 
deportivos. Paz y tranquilidad son prioritarios, de ahí que a favor de ellos Corregidora debe valerse de 
cámaras, tecnología, patrulla, fibra óptica, policías confiables. (AM 7, Q) 
  
ACOMPAÑARÁN EN MANIFESTACIONES 
Por Dolores Martínez  
Para las manifestaciones que se prevén por parte de colectivos de mujeres el 8 de marzo, “Día de la Mujer”, 
habrá acompañamiento para el trayecto que realicen en las calles de SJR; refirió Diego Cabrera, secretario de 
Gobierno, quien detalló que se garantizará la libre expresión. (ESSJR 6) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
INVITAN A SUMARSE A PARO DE MUJERES 
Durante la sesión ordinaria del Consejo de la UAQ, las coordinaciones de Igualdad de Género y de 
Comunicación Social, emitieron un pronunciamiento por el Día Internacional de la Mujer, que se conmemora 
cada 8 de marzo. De acuerdo con Michelle Villanueva Moreno, coordinadora de Igualdad de Género, dicha 
fecha es para recordar y reivindicar a las mujeres que precedieron en la lucha por la igualdad y por la 
garantía de sus derechos. Por ello, señaló que el crear, pensar y diseñar espacios desde las necesidades 
concretas y únicas de las mujeres, brindará lugares habitables y transitables para todas y todos. (PA 11) 
 
CAMBIO DE MESA DIRECTIVA DE LA CANACINTRA  
Se llevó a cabo el cambio de la mesa directiva de la CANACINTRA, para el periodo 2022 - 2023, la cual quedó 
presidida por el Lic. Esaú Magallanes. El presidente de CANACINTRA, delegación Querétaro informó que 
para este 2022 se han desarrollado estrategias que transforman las debilidades en fortalezas y las amenazas 
en oportunidades, ya que debido a la problemática económica que hoy las empresas atraviesan por los 
eventos pandémicos que han afectado de manera global a la economía, al empleo y al mercado. 
Noticias (P.4- Suplemento El Marqués)  
 
UAQ CONTINÚA CON LA BÚSQUEDA DE PRESUPUESTO SOSTENIDO AL 13% 
Por Miriam Vega  
La UAQ buscará un presupuesto del 13% sostenido, con lo que podría alcanzarse la paridad en ingresos 
estatales y federales para el 2027. “Sabemos que el gobierno no puede asignar presupuestos afectados, la 
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intención es que sea un 13% sostenido. Nosotros vamos por el 13%, porque es lo que ya tenemos en la 
planeación […] para lograr la paridad, 50 federal 50 estatal”, detalló Teresa García, rectora de la UAQ. (CI) 
  
DIALOGAN EN LA UAQ SOBRE ACTUALIZACIÓN DE LA LEGISLACIÓN UNIVERSITARIA 
La UAQ llevó a cabo el 1er. Foro de Participación para la Reforma a la Legislación Universitaria, dirigido a 
docentes, estudiantes y administrativos de la Máxima Casa de Estudios de la entidad, quienes presentaron 
ponencias en los temas de: autonomía, derechos humanos, género, inclusión y alfabetización digital. (...) En el 
Foro estuvo presente la rectora de la UAQ, Teresa García, quien agradeció la participación de los ponentes 
para lograr armonizar la norma universitaria a las leyes y al contexto actual, así como a las exigencias de la 
sociedad. (DQ  11, AM 5, ELQNO, LDH) 
  
EMBAJADOR DE ESPAÑA VISITA EL ALMA MÁTER QUERETANA 
La rectora de la UAQ, Teresa García recibió al embajador de España en México, Excmo. Sr. Juan López-Dóriga 
Pérez, en la que refrendaron su disposición de colaboración. Previo a la contingencia por COVID-19, más de 
300 alumnos y alumnas del Alma Máter queretana realizaban movilidad académica a universidades de 
España y en la actualidad, en medio de la pandemia y en modalidad virtual, siguen siendo las instituciones 
españolas las que más llaman la atención a las y los estudiantes, por su cercanía cultural y lingüística. (N 4, 
LDH, Q24-7, ALQRO) 
  
HAY CUATRO PROYECTOS EN LOS QUE MUNICIPIO DE QUERÉTARO PODRÍA APOYAR: RECTORA 
Por Anaid Mendoza  
Luego de que el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, confirmó que apoyará a la UAQ con algunas 
acciones a favor de la comunidad estudiantil, en un recorrido por el campus Juriquilla, la rectora, Teresa 
García indicó que aún no se sabe con cuáles acciones los beneficiará la administración capitalina; sin 
embargo, dijo que existen cuatro proyectos que se le dieron a conocer al alcalde. Precisó que entre estos está 
la construcción de la segunda etapa de la clínica de Santa Rosa Jáuregui, proyecto que cuesta 25 mdp; un 
estacionamiento en la Facultad de Informática; y más espacio deportivo y ampliación de la capacidad de la 
planta tratadora de agua que da servicio al campus en la Facultad de Ciencias Naturales, señaló. (CQRO 6) 
  
BUSCA SUPAUAQ DISEÑAR ESTRATEGIAS PARA ATENDER PROBLEMÁTICAS DE DOCENTES 
Por Jahaira Lara 
La próxima semana se concluirá la aplicación de una encuesta a docentes de la UAQ para conocer los 
problemas que enfrentan derivado de la pandemia y el regreso paulatino a las aulas, lo anterior permitirá 
diseñar una estrategia sindical de atención y determinar aquellas acciones que se deben implementar de 
manera conjunta con la administración central de la institución. Así lo destacó el secretario general del 
SUPAUAQ, Ricardo Chaparro, quien explicó que el trabajo de este diagnóstico inició el semestre pasado a 
cargo de un equipo multidisciplinario de expertos en el área de psicología laboral, salud, educación, cultura y 
deporte. (N 6) 
 
ESTE 2 DE MARZO, MIÉRCOLES DE CENIZA  
Martín Lara, vicario general de la Diócesis de Querétaro, indicó que esta semana iniciará el tiempo litúrgico 
de Cuaresma, que dentro de la religión católica marca los 40 días de preparación para la Semana Santa. El 
Miércoles de Ceniza será el 2 de marzo y, derivado de la pandemia, es que se deberán extremar precauciones 
para reducir los riesgos de contagio. Apuntó que cada uno de los párrocos tendrá su propia programación, a 
partir de las necesidades detectadas en la zona por el sacerdote responsable. (DQ 6, N 1 y 5, Q) 
  
PIDE LA DIÓCESIS DE QUERÉTARO A DIPUTADOS A NO REFORMAR A FAVOR DE LA LEY DEL ABORTO 
EN EL ESTADO 
El vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara hizo por primera ocasión una invitación a las y los 
diputados del Congreso local para no reformar a favor de la ley del aborto en el estado, esto luego de que en 
Colombia el pasado lunes se llegó a un acuerdo en la corte constitucional del país Latinoamericano de 
despenalizar el aborto hasta las 24 semanas de gestación, por lo que comentan puede ser que sea un impulso 
para que se replique en los estados faltantes de nuestro país. (LDH) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
TERCER LUGAR DEL IMCO. DESCONTROL DE EVENTOS. RECLAMOS EN MACONÍ. En tiempos complicados 
los ejercicios de medición de la competitividad del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) son 
instrumentos fundamentales para mantenerse como destino y aterrizaje de más inversiones y tener 
desarrollo y oportunidades para el crecimiento. Sobre todo, para abonar a la reactivación económica post 
pandemia. El Índice de Competitividad Urbana 2021 revela que un impacto de la pandemia fue que las 
ciudades perdieron diversidad en los sectores que aportan a sus economías, la desigualdad en los salarios se 
incrementó y un mayor porcentaje de los trabajadores se declaran sin ingresos. TERCER LUGAR. Querétaro 
ocupa el tercer lugar a nivel nacional del IMCO, que evaluó a las 69 principales ciudades de México en su 
capacidad para generar, atraer y retener talento e inversiones. El IMCO afirma que el renglón de 
competitividad Querétaro únicamente está por debajo de la CDMX y Nuevo León, pero en un destacado 
tercer sitio por arriba de Coahuila, Jalisco, Aguascalientes, Sinaloa, Baja California Sur, Sonora y Yucatán. 
Medida con ciudades de más de 1 millón de habitantes, la capital queretana también se posiciona en el tercer 
lugar por debajo del Valle de México y Guadalajara, pero encima de ciudades como Monterrey, Mérida, 
Mexicali, Aguascalientes, San Luis Potosí, Juárez, Puebla-Tlaxcala, La Laguna, Toluca, Tijuana, León y 
Cuernavaca. Al ubicar a Querétaro en el top 5 de ciudades con mayor competitividad del país, el estudio 
afirma que aquí el promedio de escolaridad supera la media nacional; el 52% de los trabajadores tienen 
acceso a instituciones de salud, cuando el promedio de las 32 entidades es del 40%; además, el 41% de los 
trabajadores son informales y el promedio de las 32 entidades es 54%, entre otros indicadores. DE RISA. 
Primero fue Alejandro Fernández en Juriquilla y ahora el concierto de los Aguilar en la todavía plaza de toros 
Santa María. En la capital hay descontrol sobre las autorizaciones municipales para eventos masivos y una 
muy permisiva inspección del aforo y los protocolos anti Covid-19. Para colmo, no hay piso parejo: los 
pequeños restaurantes y bares son los que más padecen por las estrictas normas, pero a los grandes 
tiburones de la industria les permiten de todo a cambio de multas ínfimas en proporción con el tamaño del 
negocio que hacen. Ejemplo de que sí es negocio violar la ley es que, tras el escandaloso lleno sin espacios ni 
restricciones en la Santa María para el llamado Jaripeo Sin Fronteras de Pepe Aguilar, el Municipio de 
Querétaro llegó a la conclusión de que el evento tenía autorizado 50% del aforo, pero se llenó al 100% y, si 
es que procede una multa, esta será como máximo de 2 mil UMAs, que equivalen a… ¡192 mil pesos! 
COBRANZA. Y hablando del negocio de violar la ley, el exalcalde panista de Colón Alejandro Ochoa está de 
vuelta tras 1 año en prisión y el viernes le dieron un claro mensaje de que pase a pagar sus deudas. El 
exalcalde al que todo le protegía el PAN acudió al club nocturno “Blast”, de explosiva inauguración el viernes, 
y al salir lo interceptaron en operativo de cobranza de una supuesta deuda de 4 millones de pesos, para 
quitarle su lujosa camioneta que luego fue abandonada. QUINCE AÑOS DESPUÉS… Habitantes de al menos 
30 comunidades de la zona de Maconí, en Cadereyta de Montes, denuncian que continúan esperando que la 
Comisión Estatal de Aguas (CEA) les lleve agua y les cumplan las obras de infraestructura prometidas. 
Arropados por los dirigentes del Movimiento Antorchista -Jerónimo Gurrola Grave y la maestra Cristina 
Rosas Illescas, detenida en la administración de Francisco Garrido Patrón-, los habitantes advierten de no 
atenderse sus peticiones viajarán a la capital del estado a plantarse frente a Palacio de Gobierno y amagan 
con bloquear instalaciones del Acueducto II. Y es que, dicen, desde el 2007 el Gobierno del Estado a través de 
la CEA les prometió obras de infraestructura en materia de agua potable, pero han pasado los años y no han 
recibido respuesta. En mayo pasado –aseguran- volvieron a firmar acuerdos con las autoridades, y ahora 
argumentan que son obras que no se pueden ejecutar por falta de recursos. DIÁLOGO Y AJUSTES. El 
presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, se reunió con ambientalistas que habían 
expresado inconformidades por la construcción de la carretera 413 y llegó a acuerdos para privilegiar el 
cuidado del medio ambiente. Con esto, dice, se demuestra apertura para todos los grupos de la sociedad. 
También en Corregidora, tras la toma de protesta de Adolfo Colín como regidor síndico, lo relevó Salvador 
Vázquez Solís en la dirección de Comunicación Social. Vázquez es cercanísimo al diputado federal José Luis 
Báez Guerrero, quien ha sido reconocido por el mismo Roberto Sosa Pichardo como su mentor. (DQ)  
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LOS HIJOS DE LA CORNETA  
GIRA DE TRABAJO DE KURI POR SUIZA Y EUROPA. Algunos han criticado el anuncio del gobernador del 
estado Mauricio Kuri González de iniciar una gira de trabajo de 10 días en Europa; concretamente en 
España donde se han fortalecido las inversiones y se han mejorado sustancialmente las relaciones culturales 
y comerciales entre nuestro estado y el país europeo a partir del próximo 5 de marzo. Resulta que en los 
primeros nueve meses del 2021, España se convirtió en el país con mayor inversión directa en nuestro 
estado, dejando en segundo lugar a los Estados Unidos y se posicionó como el mayor emisor de inversión 
extranjera directa hacia Querétaro en un año marcado por la pandemia del COVID 19 y el desempleo 
generalizado en ese periodo como lo señala con toda puntualidad la Secretaría de Desarrollo Sustentable que 
encabeza Marco del Prete. En ese lapso, la inversión española fue de 147.4 millones de dólares, es decir, 
24.7% de los 595.5 millones de dólares que el estado captó de inversión extranjera directa y que 
representan una gran fortaleza económica y como se advierte, se ha vuelto España en socio inversionista, 
motivo suficiente para cuidar esa relación. El otro país que visitará Kuri es Suiza. En 2021, Suiza fue el cuarto 
mayor inversor hacia el estado, al sumar 120 millones de dólares de inversión extranjera directa de este 
origen. Al día de hoy, Suiza acumula 736.4 millones de dólares de IED desde 1999 para el estado de 
Querétaro, cifra que representa el 3.8% del total que ha captado el estado. Mientras tanto y para que 
tengamos una mejor dimensión de por qué el gobernador queretano realizará esta gira de trabajo es porque 
la inversión norteamericana cayó hasta la octava posición, al acumular solamente 35.2 millones de dólares 
de inversión extranjera de enero a septiembre del año 2021 en nuestra entidad y por la crisis económica en 
sus exportaciones, este año no se ha podido recomponer. Será un viaje para reforzar la alianza comercial, 
económica y de inversión entre Querétaro, España y Suiza. Que sea un viaje de resultados. 35 AÑOS DE LA 
SIERRA GORDA DE QUERÉTARO. Este año el Grupo Ecológico Sierra Gorda (GESG) que encabeza Paty Ruíz 
Corzo cumple 35 años de promover, vincular e implementar miles de pequeñas acciones en forma cotidiana, 
fortaleciendo las capacidades locales de la Sierra Gorda. Esta organización de ciudadanos amantes de la 
Sierra de nuestro estado, han logrado en este tiempo crear un laboratorio vivo de soluciones basadas en la 
naturaleza para las comunidades de la región. Con Marco del Prete, secretario de Desarrollo Sustentable, 
han ido tejiendo relaciones entre la población local, la sociedad civil y el gobierno estatal, se ha logrado 
establecer una cultura de la conservación que engloba la educación ambiental, el manejo de residuos, el 
emprendimiento, el turismo sustentable, la protección de la biodiversidad, un mecanismo de reducción de 
huella de carbono y mucho más. Además, se cumplen también 25 años del decreto de Reserva de la Biosfera 
otorgado por la UNESCO y gestionado por GESG y desde entonces en coparticipación con los tres niveles de 
Gobierno, valida el valor de las alianzas estratégicas con la sociedad civil local como una fórmula para el 
manejo de otras reservas de la biósfera de México. QUÉ SANTIAGO NIETO SIGUE CON LA 4T. Entre los 
señalamientos de corrupción que se han ventilado en los últimos días, este fin de semana apareció una 
denuncia de corrupción desde la cárcel. Según la denuncia, se trata de quien fuera el abogado del 
expresidente Enrique Peña Nieto y apoderado legal de varias personalidades políticas a nivel nacional; 
denuncia que presentó ante la fiscalía general de la República que encabeza Alejandro Gertz Manero, 
contrario histórico de Santiago Nieto en contra del exconsejero político de la presidencia de la república, 
Julio Sherer quien recientemente tuvo que dejar el cargo. La denuncia va también en contra de otros tres 
abogados y un operador financiero por los delitos de extorsión, asociación delictuosa, tráfico de influencias y 
hasta lavado de dinero. (...) CUARTO INFORME DE TERE GARCÍA GASCA. Fue en el municipio de 
Tequisquiapan donde la rectora de la UAQ, Tere García Gasca rindió su Cuarto Informe de Actividades al 
frente de nuestra máxima casa de estudios. Siempre diligente, certera, aguda, clara, con una visión clara de lo 
que representa la UAQ y sin fantasmas de otros tiempos, logró resolver el tema de la huelga a la que habían 
emplazado los sindicatos de trabajadores y de académicos antes del 1 de marzo. Ante la secretaría de 
Gobierno, Guadalupe Murguía quien asistió en representación del gobernador Mauricio Kuri, la rectora 
habló de los tiempos de cambio para hacer que el trabajo académico, de investigación y de extensión siga 
llevando a nuestra máxima casa de estudios a niveles importantes en la educación superior muy a pesar de 
los recortes presupuestales de parte del gobierno federal que han desmantelado, literalmente, varios 
esfuerzos institucionales. Queda todo el apoyo y respaldo del gobierno del estado para ir aparejando las 
finanzas universitarias y transitar hacia un destino mejor para las 13 facultades y la escuela de bachilleres 
que conforman una comunidad de más de 33 mil queretanos con actitud crítica, seria, responsable y 
dispuesta a sumarse a las causas democráticas de Querétaro. “Para apoyar a nuestras y nuestros estudiantes, 
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hemos incrementado un 11% las becas institucionales y se ha mantenido el programa de Apoyo a la 
Reinscripción (PAR) para descuentos en inscripción”, aseveró la Dra. Teresa García Gasca. En el año 2021, se 
destinaron más de 37 mdp a becas institucionales aportadas a través de las diferentes convocatorias de las 
Facultades. El número de becas aumentó de 15 mil 311 en 2020 a 21 mil 559 en 2021. Otro tema importante 
fue cuando señaló que a través de la Unidad de Atención a la Violencia de Género (UAVIG) y de sus enlaces 
en 20 campus, planteles y facultades, se atendieron 67 quejas: 33 se resolvieron a través de 
recomendaciones relacionadas con capacitación y sensibilización. Condenó la política educativa a nivel 
federal que ha sumido a 14 universidades públicas de nuestro país en tremendas crisis económicas difíciles 
de superar si no cuentan con el respaldo de las economías locales. “Nuestra universidad seguirá creciendo, 
empoderada, encarando el presente y preparándose para el futuro. Con el convencimiento de servir a la 
sociedad con ética, empatía y solidaridad. Nuestro compromiso es servir y servir siempre es un honor”. 
Posteriormente, se reunió de manera cordial con el gobernador del estado Mauricio Kuri donde presentó 
varios proyectos de infraestructura que se van a ejecutar este 2022 en favor de la comunidad universitaria a 
quienes conminó a seguir educando en la verdad y en el honor. EXITOSO EL FESTIVAL DE LOS 100 VINOS 
DE MÉXICO. El Festival 100 Vinos Mexicanos se ha convertido en el más importante y significativo evento en 
la industria vitivinícola en México en los años recientes. En esta 13 edición que se llevó a cabo en el 
municipio de Ezequiel Montes y en una convocatoria que hacen viñedos La Redonda a lo que se invitó al 
gobernador Mauricio Kuri con las gestiones en el sector de la Secretaría de Turismo, Mariela Morán 
Ocampo y que logró en estos dos días una gran concurrencia a nivel nacional cuidando con esmero y 
precisión todos los protocolos, aforos y estrategias que han definido las autoridades de la Secretaría de Salud 
con Martina Pérez y de Protección Civil con Carlos Rodríguez para que pudieran participar en este evento 
de trascendencia nacional con más de 750 etiquetas de vino mexicano; 50 Vinícolas participantes; 8 Estados 
de la república Participantes; Hoteles aliados; Catas de vino por profesionales de la enología; Especialistas 
gastronómicos; Artistas musicales invitados y hasta campamentos temáticos y Vuelos en helicóptero fueron 
las actividades que se coordinaron con empresarios y líderes del sector que buscan a toda costa la 
reactivación económica a la mayor brevedad como lo señaló Claudio Bortoluz responsable del comité 
organizador y que habla de la gran sinergia y del gran respaldo que se requiere para seguir apoyando al 
desarrollo y fortalecimiento de la industria sin chimeneas en nuestra entidad. Se dice sencillo, pero es 
resultado de un gran trabajo de gestión y de tejido fino que ha venido haciendo la secretaría para servir a 
Querétaro y hacer que los proyectos que ha planteado Kuri González realmente sirvan para llevar a 
Querétaro al siguiente nivel del turismo nacional. MANIFESTACIONES DE MUJERES EN EL 8 Y 9 DE 
MARZO. Muchas expectativas en torno a la celebración del 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer en 
Querétaro. Sin lugar a dudas, un día importante para hablar de la relevancia y de la condición que hoy tienen 
las mujeres en innumerables aspectos de la vida social, económica, cultural y política en nuestro estado 
donde debe prevalecer el respeto, la integridad, la congruencia y la revalorización de la condición de la 
mujer en nuestras formas cotidianas que deben ser civilizadas, críticas y conscientes de la realidad que hoy 
tenemos que construir de manera conjunta en un estado moderno y que se precie de ser democrático. Y es 
que después de lo que pasó el año pasado con las diferentes expresiones de mujeres; algunas que se salieron 
de los límites institucionales y causaron afectaciones visibles a mobiliario y equipo de la fiscalía general del 
Estado, las cosas tendrían que ser diferentes para evitar que se criminalice la manifestación de las mujeres, 
pero que, al mismo tiempo, haya oportunidad para elevar la forma y los mensajes que deberán asumir las 
autoridades correspondientes. Además del paro de actividades de mujeres al que están convocando para 
este 9 de marzo y que ha cimbrado a las instituciones del gobierno. Que sea un mensaje crítico y sustancial, 
pero que se convierta en una exigencia respetuosa de las formas y valores de la sociedad queretana para 
defender la voz de las mujeres que quieren equidad; no violencia; participación efectiva y respeto. PARQUE 
INTERURBANO JURICA PONIENTE. Resulta impostergable pensar y realizar proyectos para la conservación 
y protección del medio ambiente; el tiempo es ahora y lo que se haga o se deje de hacer lo veremos 
reflejando en nuestro tiempo inmediato. Por ello resulta trascendente el consenso que se logró entre las 
diferentes fuerzas políticas del Cabildo de Querétaro, encabezado por el presidente municipal Luis Nava, 
para aprobar dos acciones clave en materia de preservación y protección al medio ambiente en la capital. 
Primero, la aprobación por unanimidad de votos, la creación del Fondo Municipal para la Protección 
Ambiental y el Desarrollo Sustentable; segundo, la autorización para llevar a cabo todas las acciones 
conducentes para materializar el proyecto del Parque Interurbano en Jurica Poniente, un área natural 
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protegida que comprende más de 224 hectáreas y que representa un espacio que puede convertirse en un 
gran pulmón para nuestra capital. Por lo que respecta al Parque Interurbano Jurica Poniente, se trata de un 
proyecto que nace a petición de la ciudadanía y que, además de los múltiples servicios ambientales que 
traerá consigo, mitigará los efectos del cambio climático y disminuirá riesgos de inundación al garantizar 
aquí una zona de amortiguamiento en escurrimientos torrenciales que afectan los centros de población de la 
zona occidental del valle de Querétaro. Vendrá sin duda mucho trabajo de la administración capitalina para 
hacer realidad este nuevo parque interurbano donde, además, se fomentará el consumo de bienes y servicios 
locales dentro de un esquema de economía circular. CIRCO MAROMA Y TEATRO. Elegir al comisionado de 
Infoqro, la Legislatura lanza nueva convocatoria, esta vez para imponer a la persona que habrá de formar la 
terna de este instituto, ya lo dijo Guillermo Vega, el proceso será muy similar, al proceso con el cual se 
nombró al ombudsperson, es decir, ya tienen a quien ocupará dicha vacante, al ser muy similar, será un 
proceso cuestionado, sin bases y contraviniendo lo establecido en su propia convocatoria, reculando, con 
acuerdos en lo oscurito como se estila en los partidos políticos y en sus fracciones de representación, 
incluyendo a "los independientes" que son más azules que el mismo cielo, inclusive a estos y al Verde que ya 
es verde azulado, quienes se incluyen en la fracción del PAN. El operador estrella de los azules tendrá que 
operar desde ahora mismo tan importante designación, que, si es muy similar a la de la DDHQ, pues no se 
esperan cambios ni sorpresas, será el partido en el poder que lo haga otra vez, diputado Guillermo Vega, 
cuiden que “su gallo” cumpla con los requisitos de su propia convocatoria y no se repita la historia del 
Ombudsperson. A nivel federal se quejan los azules y rojos de los morenos de estas viejas, pero muy viejas 
prácticas de designaciones, pero a nivel local hacen lo mismo, por lo que será otra imposición disfrazada con 
una elección, la que se llevará a cabo para designar a quien ocupará este cargo, ya que, son 17 votos de los 
azules (incluyendo a los disfrazados) los que votaran por la propuesta, quienes siguen vorazmente sin dejar 
un solo espacio en este tipo de designaciones, acaparando todo, todo es todo, y tienen razón, ¿Quién sabe? 
Cómo vengan las elecciones intermedias del 24, en una de esas da la sorpresa el partido en el poder federal y 
viene un cambio radical en la legislatura local y los municipios, "aguas" como cuando gritaban en los 
balcones cuando tiraban los desechos urinarios y la gente se protegía de estos desechos. Mientras el pueblo 
aguante, seguirá el ¡CIRCO MAROMA Y TEATRO! (N) 
   
BAJO RESERVA 
Cónclave entre Leonor Mejía y Luis Nava. Cuidando todas las formas políticas y también la ley para no 
meterse en problemas por la veda electoral, ayer la presidenta del PAN, Leonor Mejía Barraza, difundió en 
sus cuentas de redes sociales un encuentro que tuvo con el alcalde capitalino, Luis Nava Guerrero, a quien 
en redes sociales y columnas políticas se le menciona como un posible tirador en la carrera dentro del PAN 
por llegar al Senado. “Sostuvimos una charla llena de coincidencias para seguir impulsando acciones que 
fortalezcan a nuestro partido”, dijo sobre este encuentro Mejía, quien, en los días venideros, nos comentan, 
saldrá a dar entrevistas a los principales medios locales para poner sobre la mesa la agenda de este partido 
que gobierna a nivel estatal y también 11 de los 18 ayuntamientos. Sosa se sube al ring. Otro de los panistas 
que andan en la carrera por llegar al Senado es Roberto Sosa. Al alcalde de Corregidora, nos cuentan, se le vio 
este fin de semana “dándose un baño de pueblo” en una popular función de box del Sindicato de 
Trabajadores de Querétaro. A don Roberto, nos cuentan, le colocaron el cinturón de campeón. Esa foto 
difundida en redes sociales provocó comentarios con jiribilla en torno a sus aspiraciones políticas. Pero Sosa, 
únicamente, dijo que estuvo apoyando a Jorge Pantera Licea, un joven pugilista avecindado en dicha 
demarcación de la Zona Metropolitana. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS 
FIRMAN COPARMEX CDMX Y EMPRESAS ESPAÑOLAS CONVENIO EN ECONOMÍA. La Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex CDMX) y la Cámara Española de Comercio en México 
(Camescom) trabajarán en la promoción de las relaciones comerciales, industriales, culturales, de servicios y 
de inversión para que las empresas de ambas naciones desarrollen, multipliquen y cumplan con su función 
creadora de empleo y riqueza con responsabilidad social. UNAQ BUSCA ALIANZA CON PYKA AUTONOMUS 
ELECTRIC AIRPLANES Elizabeth Goodine, 'manufacturing lead', y Caressa Brewer, *Ingeniera mecánica, de 
la empresa Pyka Autonomus Electric Airplanes, situada en California, Estados Unidos, visitaron el fin de 
semana al personal de la Universidad Aeronáutica de Querétaro. La intención es crear una alianza para en un 
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futuro capacitar a su personal a través del programa de Entrenamiento para el Trabajo. AUTORIDADES DE 
LA UAQ RECIBEN A EMBAJADOR DE ESPAÑA. La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, Teresa 
García Gasca, recibió al embajador de España en México, Juan López-Dóriga Pérez. Ambos refrendaron su 
disposición de colaboración. Antes de la contingencia por COVID-19, más de 300 alumnos y alumnas de la 
institución realizaban movilidad académica a universidades de España. (AM) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Regresan hoy a clases presenciales todas las escuelas. La SEDEQ confirmó que el 100% de las escuelas y 
sus comunidades educativas del estado, tanto públicas como privadas de todos los niveles educativos, deben 
regresar a clases a partir de hoy, lunes 28 de febrero, si cumplen con el protocolo establecido. Aquellas 
instituciones que todavía no cuenten con sus protocolos (uso obligatorio de cubrebocas en todo momento, 
ventilación de espacios y los tres filtros: en casa, al ingresar a las instituciones y en el salón de clases) 
deberán regularizarse en los primeros días de marzo para así regresar a clases presenciales lo antes posible. 
La dependencia pidió a directivos, docentes, personal de apoyo a la educación, padres de familia y 
estudiantes mostrar disposición ante este regreso a clases presenciales en todo el estado. Entidad, próxima 
a periodo de estabilidad y descenso de Covid-19: vocero. Por su parte, el vocero organizacional, Erick 
Ventura, aseguró ayer que el estado de Querétaro se aproxima a un periodo de estabilidad que nos llevaría a 
un descenso del Covid-19 y aseveró que durante la última semana la positividad en el estado retrocedió al 
70%. Dijo que en Querétaro se han presentado más de 135 mil casos, incluidos aquellos que han padecido la 
enfermedad dos y ¡hasta tres veces! Las hospitalizaciones se encuentran, subrayó, entre el 10 y el 13% de los 
casos, lo que coincide con las tendencias globales. Asimismo, subrayó que, con la decisión del Comité Técnico 
de ampliar los aforos para establecimientos en el Escenario A Modificado, continuará una reactivación “cauta 
pero decidida de la economía para el bienestar de las familias queretanas”. El tuit del secretario de 
Turismo del gobierno federal. Mientras diversos países anunciaban la prohibición a la aerolínea rusa 
Aeroflot para aterrizar, despegar o sobrevolar en sus respectivos territorios, como parte de las sanciones 
económicas a Rusia tras la invasión a Ucrania; nuestro flamante secretario de Turismo a nivel federal, Miguel 
Torruco Marqués, se voló la barda al escribir en Twitter, tanto en español como en ruso, el siguiente 
mensaje: “Saludo con afecto a nuestros amigos de la prestigiosa aerolínea @aeroflot, esperando una pronta 
conectividad entre las naciones y desde luego a la CDMX. Les recuerdo que el turismo es sinónimo de paz, 
amistad y comprensión entre los pueblos” … Y así le fue en las redes: le llovieron críticas hasta que ya, 
posteriormente, el mensaje se eliminó. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / PRÓXIMA BODA 
La ex candidata del PRI a presidenta municipal de Querétaro, ex diputada federal y actual regidora capitalina 
María Alemán Muñoz le dio el sí a su novio Germán Gallegos Gallart, expresidente del tricolor en el Estado de 
México y miembro del comité nacional. Aquí nos muestra María su anillo de compromiso. ¡Felicidades! (PA 
1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / ROGELIO VEGA, CARTA PARA EL SENADO 
Por Juan Antonio del Agua 
Además de los presidentes municipales LUIS NAVA Y ROBERTO SOSA, del secretario de Desarrollo Social 
AGUSTÍN DORANTES y el diputado federal FELIFER MACÍAS hay otra carta fuerte en Acción Nacional para 
el 2024, cuyas iniciales son: ROGELIO VEGA VÁZQUEZ MELLADO, jefe del gabinete estatal y hombre de 
mayor confianza del gobernador MAURICIO KURI GONZÁLEZ. Sí, dí. Agua queretana la más sana. (PA 1) 
 
TSJ. EN CASA DEL HERRERO…  
Por Andrés González 
Lo que podría estar basado en una muy localista interpretación de la Ley General de Responsabilidades 
Administrativas, está ya circulando en algunos niveles del Poder Judicial del Estado de Querétaro, lo que ahí 
se le llama “Código de Ética” y “Código de Conducta” y que, por sus textos y disposiciones, podría caer en 
recomendaciones grotescas, que van desde lo absurdo, a lo atentatorio – lamentablemente- en los derechos 
humanos básicos o de plano en la intromisión para regular decisiones meramente personales y que nada 
tienen que ver con la altísima encomienda de la aplicación de la Justicia o la preservación del Estado de 
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Derecho. Y no son ambos Códigos de manera alguna optativos, sino de observancia obligatoria para todo el 
personal que integra el TSJ, en todos sus niveles sin excepción. Si bien la mayor parte del articulado de 
ambos Códigos son expresiones relacionadas con los valores universales de conducta, existen otro que son 
francamente violatorios de la personal libertad de expresión, de las conductas o riesgos que, sin caer en 
delito alguno tipificado, son recomendaciones que sobran pero que si evidencian un régimen interno que va 
más allá de las atribuciones de cargo. Vamos a particularidades. Por ejemplo, el artículo 49 del Código de 
Ética, es referente a la Cultura de la Denuncia y que a la letra dice: “Las personas servidoras públicas tienen el 
deber de denunciar, ante su superior o ante las autoridades correspondientes y sin que exista represalia alguna, 
los actos de los que tuvieran conocimiento en el ejercicio de sus funciones o que pudieran causar algún perjuicio 
o constituir un delito o violación a los ordenamientos legales vigentes o a lo señalado en el presente Código de 
Ética y el Código de Conducta de las personas servidoras públicas del Poder Judicial”. Este equivale a cuidarse 
todos de todos, de lo que hagan, de lo que digan e ir – se recomienda – además, ante algún superior, “con el 
chisme” – dicho esto llanamente – y “sin que exista represalia alguna”. Pero también esto mismo se sugiere a 
que se haga – y todos son todos – en el Cuerpo Colegiado de los Magistrados que integran el Pleno, en donde 
“su superior”, es precisamente la Presidenta del TSJ. ¿Esa es la “Cultura de la Denuncia” que recomienda este 
Código de Ética? ¿En este nivel que se busca de los señores y señoras magistradas que integran el Pleno? 
¿Meter a esta disciplina a los señores magistrados, que son garantes de los derechos fundamentales y que, 
entre ellos mismos no cabe la confianza por este articulado? Entonces y así, cabe preguntar ¿De qué se trata? 
Esto mismo ha causado mayor estupor en los mandos intermedios o niveles básicos del TSJ porque se 
estarían, en todo caso, a la expectativa de quién es el “espía” de cualquiera de los niveles que integran el 
Poder Judicial. Pero existen en este Código otros artículos que son, presuntamente, atentatorios a las 
libertades individuales. Por ejemplo, en el artículo 42, es el referente al Decoro. “Es la actuación con dignidad 
en torno a la investidura, con respeto hacia los compañeros y hacia la institución, tanto en su comportamiento 
como en el manejo de las redes sociales o cualquier otro medio tecnológico que pudiera denigrar a estos”. Ah 
caray, en un Código interno de Ética se mete a tratar de regular “el comportamiento… en el manejo de las 
redes sociales o cualquier otro medio tecnológico que pudiera denigrar”. ¿Habrá entonces ahí, en el TSJ, una 
especie de “policía cibernética”? ¿O como es comprobante o regulatoria esta acción “…en el manejo de las 
redes sociales”? El artículo 63 del Código de Conducta, tiene tintes moralinos y casi casi de recomendación 
confesional, cuando recomienda “abstenerse de realizar comentarios o preguntas sobre la vida sexual o 
amorosa de sus compañeros”. Y que, ¿Esto es realmente un pecado como se podría considerar? Porque 
pareciera más bien una parte del Catecismo del Padre Ripalda. O el 87, que se mete – de nuevo – con el uso 
de celular, cuando recomienda “actuar con el debido cuidado y diligencia al hacer amistades y conexiones y/o 
aceptar solicitudes de amistad en línea”. De verdad, así dice este artículo 87 del Código de Conducta. ¿Y quién 
deberá sancionar, rechazar o dar visto bueno a esas “solicitudes de amistad en línea? Con permiso – se 
entiende – para poder revisar su celular. ¿Quién? Y el artículo 88 de este mismo Código de Conducta, cuando 
permite “monitorear periódicamente sus cuentas en redes sociales, tanto pasadas como presentes y tomar 
medidas para revisar el contenido y las relaciones en línea cuando sea necesario”. Esto creo, no necesita 
mayores explicaciones porque es un atentado expreso a la libertad de expresión, llevada hasta terrenos 
meramente personales, atentando a los derechos humanos sobre el respeto a la privacidad personal. Es la 
“intromisión oficial” del estado – en este caso del TSJ – en cuestiones personales y de plano policiacas en 
asuntos que no necesariamente tengan competencia con las responsabilidades de trabajo, sin 
consentimiento y hasta, en cuestiones que son personales o íntimas. Estos dos “Códigos”, el de Ética y el de 
Conducta, fueron postergados en su aprobación pero bien valdría la pena reconsiderar la trascendencia que 
pudieran tener en cuestiones de lastimar los derechos humanos y / o hasta atentatorios al ejercicio de la 
libertad de expresión. Porque ¿O bien están mistificando el poder o se está aprobando la cultura del 
espionaje? Creo que vale la pena analizarlo, revisarlo antes de que se firmen en todas las instancias del Poder 
Judicial, esas “cartas de compromiso” por estos códigos. (CI) 
  
PLAZA DE ARMAS / REAPARECIÓ SANTIAGO DE QUERÉTARO 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Inicia Kuri gira por Europa el fin de semana. El Parque Interurbano de Jurica Poniente. Carbonell, retratista 
de Zedillo y Calderón. El último tango del expresidente de Colón. Lo suyo. En su tierra reapareció Santiago 
Nieto Castillo el viernes. Vino a dictar una conferencia sobre “Ética, corrupción y el Sistema Nacional 
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Anticorrupción”, tema que conoce a la perfección no solamente por su dilatada trayectoria académica, sino 
por haber encabezado la Unidad de Inteligencia Financiera durante la primera parte del gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador. Fue recibido en la Fundación Universitaria de Derecho, Administración y Política 
(FUNDAP) por un grupo de colegas, encabezados por Rodolfo Vega Hernández – “él me editó mi primer 
libro”, compartió- y compañeros, como la excandidata a gobernadora Celia Maya García, el director de la 
Aduana de Querétaro, Juan Carlos Espinosa Larracoechea, la expresidenta del Tribunal Superior de Justicia, 
Consuelo Rosillo Garfias, el exdiputado Jorge Lomelí Noriega y el abogado Arnulfo Moya Vargas. La 
exposición, sin estridencias a pesar de la expectación motivada por su regreso después de haber dejado la 
UIF, pudo seguirse a través de las redes sociales. Santiago Nieto, dedicado hoy a la investigación jurídica y la 
docencia, recordó y agradeció la confianza del presidente Andrés Manuel López Obrador al encomendarle 
una de las tareas más delicadas en su proyecto anticorrupción, en donde combatió frontalmente a poderosos 
grupos delictivos y congeló cuentas bancarias estratosféricas. Habló el sanjuanense y queretano de los vicios 
generados a lo largo de nuestra historia por el presidencialismo y las expectativas abiertas a partir de las 
tres alternancias de este siglo en México, en donde hay elecciones libres y sumamente competidas, como las 
de este año en el que se juegan seis estados y Morena puede llevarse la mayoría nuevamente. La reaparición 
de Santiago Nieto Castillo en su tierra, si bien revestida con la toga del doctorado, envía un mensaje a los 
dispersos grupos locales, especialmente de Morena, tan faltos de liderazgos, pero también confirma la 
vigencia de uno de los principales personajes de la 4-T, cuya reinserción nacional es esperada. Por lo pronto 
el ex zar antilavado, Santiago de Querétaro -uno de los más brillantes egresados de la Facultad de Derecho de 
la UAQ- se dejó ver aquí, en donde además de la conferencia magistral del viernes, sostuvo encuentros 
privados el fin de semana con sus amigos y aliados. Como dicen los clásicos, no lo pierdan de vista. Es cuánto. 
-CASA DE LA CORREGIDORA- A Europa. Hace maletas el gobernador Mauricio Kuri González para su viaje a 
España y Suiza, en donde será acompañado por el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete 
Tercero y el jefe del Gabinete, Rogelio Vega Vázquez Mellado, entre otros miembros de la comitiva a la que 
podría integrarse el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava Guerrero. Van por más inversiones para 
crear fuentes de trabajo y darle mayor impulso a la economía. Querétaro está de moda. -LA VIEJOTECA- 
Galería. Ahora que al primer mandatario Andrés Manuel López Obrador le dio por mostrar algunos espacios 
de Palacio Nacional, pudimos observar los retratos de algunos expresidentes de la República, entre ellos los 
realizados por el pintor Santiago Carbonell a Ernesto Zedillo Ponce de León y Felipe Calderón Hinojosa. El 
trabajo de los pintores con los poderosos siempre está revestido de anécdotas y misterios. Carbonell, por 
ejemplo, exige conocer al personaje, hablar con él, verlo en acción y hasta meterse a sus aposentos. En el 
caso de Zedillo, por ejemplo, vio hasta el guardarropa, en donde había solamente trajes oscuros, camisas 
blancas, zapatos negros y eso sí corbatas de diversos colores.  De ese modo todo combinaba. El presidente no 
tenía tiempo de estar viendo qué iba con qué, le explicó una colaboradora cercana. El trabajo del cuadro que 
hoy está en Palacio Nacional pudo haberse suspendido, porque a una de las citas llegó el pintor con su hijo y 
el Estado Mayor no quería que entrara al lugar en donde se iba a hacer. “El Niño viene a ver trabajar a su 
papá. Si no hay niño, no hay cuadro” advirtió Carbonell. Consultado Zedillo, aprobó la presencia del chamaco. 
En la imagen todo es austeridad. El presidente ve por una ventana. Al lado una pequeña mesa y un plato. Es 
que no tenía cash. ¿Se acuerdan? -OÍDO EN EL 1810- Una más. A propósito del reportaje de ayer en 
Reforma, me cuentan que en la denuncia de Juan Collado nunca se menciona a Santiago Nieto. 
Supuestamente, los abogados de Julio Scherer extorsionaron al empresario para que no presentara denuncia, 
pero el titular de la UIF sí la presentó. Así de fácil. Así de difícil. - ¡PREEEPAREN! - Ambientalismo. Hoy que 
se habla tanto de los temas ecológicos resulta de la mayor importancia la consolidación del proyecto del 
Parque Interurbano en Jurica Poniente, como lo informó en días pasados Fernando Venegas Ramírez en 
PLAZA DE ARMAS. Se pretende, indicó, “un parque urbano que funja como área de mitigación de los efectos 
del cambio climático a través de sus servicios ecosistémicos, así como contención para escurrimientos y 
convirtiéndolo en un pulmón verde para esa zona de la ciudad”. El Ayuntamiento capitalino está negociando 
con particulares la permuta o compra de algunos de los terrenos que se declararon área natural protegida 
desde 2006, pero siguen siendo propiedad privada. De concretarse sería uno de los legados más importantes 
de la administración encabezada por Luis Nava, quien se ha reservado hablar del tema por la veda, pero 
también para no alentar la especulación comercial. Doy fe. - ¡AAAPUNTEN- Mensaje. Con motivo del cumple 
de Ricardo Anaya Cortés, el dirigente nacional del PAN Marko Cortés tuiteó el siguiente texto, deseándole 
“un gran año; cuentas conmigo para seguir luchando por la justicia y un mejor México para todas y todos. Te 
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mando un fuerte abrazo”. Saludos. - ¡FUEGO! - Otra raya. Ya extrañábamos los escándalos del expresidente 
municipal de Colón, Alejandro Ochoa, al que ahora “levantaron” al salir de un antro, por supuesta deuda 
millonaria y lo dejaron desnudo por ahí. Nomás falta que vaya a dar gracias a Soriano, como cuando salió de 
la cárcel. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
¡AY, SUSANA! Le cuento, doña María del Rosario Susana Soto Vieyra, resultó ser todo un “estuche de 
monerías” en el manejo de las finanzas de MORENA Querétaro y entre las gracias más destacadas de su 
gestión, se encuentra la de simular la publicación y edición del periódico Regeneración, órgano de 
comunicación del partido, pues de acuerdo a diversos documentos en poder de esta redacción, la hábil 
secretaria en complicidad con un proveedor local estaría engañando al Instituto Nacional Electoral para 
birlar las observaciones emitidas por inconsistencias en el ejercicio de sus funciones; pero con lo que no 
contaron la inocua Susanita y su voraz secuaz, es que no pueden facturar servicios que no correspondan al 
ejercicio fiscal ¿A quién se le ocurre justificar gastos de 2017 y 2018 con una factura del 9 de septiembre del 
2021? ¡Solo a ellas! Pues los conceptos a pagar son publicaciones de los periódicos de: marzo, junio, 
septiembre, y diciembre de 2017, marzo, junio, septiembre y diciembre 2018 y unas “supuestas 
investigaciones”, supongo, antropológicas. Así que al no recibir su pago, la coautora del trinquete decidió 
“escurrir el bulto” poniendo a doña Susy, lo que le trajo a la hasta ahora secretaría de finanzas una denuncia 
ante la Comisión de Honestidad de Justicia del Partido, ojalá que Mauricio Ruiz Olaes y/o Ángel Balderas 
Puga en su carácter de delegado nacional en funciones de presidente del CDE y presidente del consejo 
estatal, respectivamente, convoquen a de sus acostumbradas y “amenas” ruedas de prensa para que nos 
cuenten en qué van las investigaciones, pues ellos son muy transparentes y comunicativos. Por cierto, dicen 
que “No hay amor más sincero que el que compra el dinero”, ahora entiendo el amor que profesa cierto 
mediecito facebookero que, de numantino tiene lo que yo de zurdo, a MORENA 165,439.35 sinceras razones 
le hacen morder a cualquiera, incluyéndome a mí. Productividad a toda prueba. Podrá o no caerle, el 
diputado local y presidente del PVEM Ricardo Astudillo Suárez, pero la experiencia en el cabildeo legislativo 
le han permitido la aprobación en pleno del 100% de sus iniciativas presentadas, con lo que hasta el 
momento se posiciona como el más productivo de la LX Legislatura, a 6 meses de haber entrado en 
funciones; y antes de que empiecen de sentidos otros integrantes, estoy hablando de iniciativas de ley, no 
exhortos y puntos de acuerdo que terminan siendo como llamadas a misa. Ojalá y no solo sea salida de 
caballo fino… San Juan, va seguro. Verá usted, dentro de las prioridades del presidente municipal Roberto 
Cabrera Valencia, está el de reforzar y garantizar la seguridad de los sanjuanenses, por eso de la mano del 
gobierno del estado, estará retomando la figura del policía de proximidad, que ha dado resultados en otros 
municipios de la zona metropolitana, lo cual muestra la excelente relación que han construido las 
autoridades municipales y estatales. Por cierto, le deseo una pronta recuperación luego de contagiarse del 
maldito bicho ¡Ánimo presidente! Fito Regidor. Corregidora estrenó síndico, y es nada más y nada menos, 
que el buen Adolfo Colín Sánchez “Fito” pa´los cuates; quien se venía desempeñado hasta la semana pasada, 
como director de comunicación social y quien en mucho tiene que ver con la excelente imagen pública del 
presidente Roberto Sosa Pichardo; ojalá y quien lo sustituya aguante el paso del presidente y sea capaz de 
interpretar tan bien como su antecesor el mensaje de cercanía ciudadana del “Tino”. ¡Enhorabuena, Fito! 
Lenguas Viperinas. No más no entienden algunos inquilinos del Palacio de la Corregidora que a don Rogelio 
Vega Vázquez Mellado, no pueden ni deben grillarlo, pues su cercanía y confianza con el gobernador lo 
tienen blindado, además, si su molestia es porque Rogelio puso orden en la nómina es porque el mismo 
Mauricio se lo pidió ¡Si serán! Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, 
créales a sus ojos; si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Retorno a Clases: Y con él, el retorno del tránsito, los congestionamientos, choques por alcance, las prisas, 
angustias, desesperación y pleitos viales. Tómelo con calma, salga con tiempo y… goce el silencio en casa. (N 
1) 
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ALTERNATIVAS DE MOVILIDAD 
No es nuevo que los problemas de movilidad son de los tópicos más apremiantes en un estado que aumenta 
a un ritmo de 2.9% su mancha urbana, de forma anual. El interés por formas alternativas (al automóvil) de 
traslado ha atraído el interés de sectores que buscan dinamizar la economía que, aún con rachas de 
recuperación, sigue por debajo de la era prepandemia. Es el caso del Centro Histórico de la capital, que hace 
años busca peatonalizarse; sus comerciantes y habitantes están pugnando para que las autoridades regulen 
biciestacionamientos, para promover mayor movilidad en la zona, pero también para garantizar seguridad 
para los ciclistas. La presencia de quienes se mueven en bici cada vez tiene más peso en la toma de 
decisiones en los cabildos. Ojalá que sea porque se han dado cuenta de que el coche no puede ser prioridad 
en una zona metropolitana con más de un millón de habitantes ni como ‘una moda’ para apaciguar las 
exigencias de un sector que es altamente vulnerable –junto con los peatones y los usuarios de transporte 
público– y que debe estar al centro de las decisiones de movilidad. Mientras avanza el conflicto armado entre 
Rusia y Ucrania, la comunidad internacional sigue discutiendo qué medidas deben aplicar en contra del país 
liderado por Vladímir Putin. Urge poner fin a los ataques. (AM) 
 

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS 
ADN: ADN INFORMATIVO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO N: NOTICIAS 
ALMX: ALTERNATIVO.MX EHDM:EL HERALDO DE MÉXICO PA: PLAZA DE ARMAS 
AM: AM QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PI: PODER INFORMATIVO 
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO EU: EL UNIVERSAL PUAQ: PRESENCIA UNIVERSITARIA 
B: BITÁCORA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO Q24-7: QUERÉTARO24/7 
CI: CÓDICE INFORMATIVO ELQNO: EL QUERETANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 
CQRO: CÓDIGO QRO EQ: EXPRESO QUERÉTARO QTV: QUERÉTARO TV 
CyP: CIUDAD Y PODER IN: INQRO R: REFORMA 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO LP: LIBERTAD DE PALABRA ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO 
E: EXCÉLSIOR LJ: LA JORNADA RQNXN: REQRONEXIÓN 
EE: EL ECONOMISTA LDH: LA DE HOY T: TRIBUNA DE QUERÉTARO 
ELL: EN LA LUPA M: MAGAZINE VDLS: VOZ DE LA SIERRA 
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